

de pied, Suisses, Allemands et autres, s'y employassent sans craindre le chaud, il leur adressa telles paroles : " La propre nature d'entre nous des Gaules est force, hardiesse et férocité. Nous avons triomphé au venir ; mieux nous serait mourir que par lâcheté perdre la douceur de cette louange ; tous nous sommes en la fleur de notre âge et en la vigueur de nos ans ; que chacun mette la main à l'œuvre à tirer les charrois, porter boulets ; le premier qui gagnera le plus haut de la montagne avant moi aura dix écus. " Quittant son armure, la Trémouille, en chausses et en pourpoint, mit lui-même la main à l'œuvre ; à force de tirer et de pousser, l'artillerie parvint au haut de la montagne ; on eut plus de peine encore à la faire descendre de l'autre côté sur une pente très étroite et roide ; cinq jours entiers furent employés à ce rude labeur qu'heureusement les généraux ennemis n'essayèrent pas de troubler. La Trémouille, "noir comme un Maure " dit la chronique, pour l'extuante chaleur qu'il avait supportée, en fit rapport au roi, qui lui dit : " Par le jourd'hui, mon cousin, vous avez fait plus que ne purent oncque faire Annibal de Carthage, ni César, moi et les miens. Je promets à Dieu que, si je puis vous revoir en France, les récompenses que j'espère vous faire seront si grandes que les autres y acquerront une nouvelle étude à me bien servir. "

( *A suivre.* )

---

Réponses aux questions historiques de la page 36.

13. Voici ce que nous trouvons dans *Le Chrétien éclairé sur la Nature et*

*l'Usage des Indulgences*, par le R. P. A. Maurel, S. J. " Saint Bonaventure, dans le Chapitre général de son Ordre, tenu à Pise l'an 1262, enjoignit à ses religieux de porter les fidèles à honorer le grand mystère de l'Incarnation, en récitant vers le soir, au son de la cloche, trois *Ave Maria*. Cette dévotion, introduite plus tard en France, fut approuvée par Jean XXII, dans une Bulle donnée à Avignon le 13 octobre 1318 ; et ce Pape y attacha quelques jours d'Indulgences. Ce fut l'origine de l'Angélus. "

Et le *Musée des Familles*, journal français, à la question suivante qui lui était posée : " D'où vient la coutume de sonner à midi l'Angélus, qui auparavant ne se disait que le soir et le matin ? " répond ainsi : " En principe, l'Angélus n'était dit que le soir. On a voulu prétendre que, vers le commencement du XIVe siècle, un pape prescrivit de le dire en outre le matin et à midi, pour conjurer les terreurs qu'inspirait aux peuples l'apparition d'une grande comète ; mais ce n'est qu'une supposition qu'aucun document précis ne confirme. Ce qu'il y a de certain, c'est que l'usage de sonner trois fois l'angélus était établi dans le diocèse de Soissons dès 1395, et il semble également avéré que la coutume de le réciter le soir, le matin et à midi remonte en France au roi Louis XI, qui dans ses accès de dévotion à l'endroit de la Sainte Vierge, dont il avait si souvent besoin d'implorer l'indulgence, lui consacra spécialement la douzième heure et ordonna de sonner l'angélus dans toutes les églises, le matin, à midi et le soir : pratique qui s'est perpétuée. "

14. *Les cent Nouvelles Nouvelles*